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экология

— туризм —

Глобальный тренд на осознанное 
потребление и массовый пере-
смотр бытовых привычек не обо-
шел стороной путешествия. Во 
всем мире активно развивает-
ся регенеративный туризм, по-
дразумевающий совмещение 
отпуска с возможностью вне-
сти вклад в улучшение состоя-
ния окружающей среды и жизни 
местных сообществ. Новая осоз-
нанность уже привела к появле-
нию профильных девелоперских 
проектов, продвигающих свои 
регенеративные возможности.

Идея регенеративного туриз-
ма — попытка создать концептуаль-
но новый подход к путешествиям 
в эпоху после пандемии COVID-19. 
Как говорится в манифесте проекта 
Regenesis, катастрофическое разру-
шение жизнеобеспечивающих си-
стем нашей планеты стало естест-
венным результатом веры челове-
чества в то, что мы всегда должны 
выбирать меньшее зло. Так, чтобы 
прокормиться, приходится унич-
тожать почву, чтобы обогревать до-
ма — разрушать атмосферу. В таких 
условиях очевидным решением яв-
ляется переход от защиты природы 
к ее активному восстановлению. Ав-
тор New York Times Элейн Глузак в 
августе 2020 года писала, что если 
устойчивый туризм, направлен-
ный на уравновешивание социаль-
ных и экологических воздействий, 
связанных с путешествиями, был 
верхней ступенью экологическо-
го туризма, то регенеративный ту-
ризм поднимает планку еще выше: 
это «возрождающее путешествие», 
которое предполагает, что турист 
покидает место отдыха в лучшем со-
стоянии, чем его нашел.

Глобальный сдвиг
В мире уже множество примеров 
проектов регенеративного туриз-
ма. Профильное издание Recycle 
рассказывает о заповеднике «Ал-
ладель» в Шотландии, который с 
помощью гостей ведет восстанов-
ление естественного леса, а так-
же проводит программу обучения 
жизни в условиях дикой природы. 
А туроператор Red Travel Mexico ор-
ганизует поездки для восстановле-
ния и сохранения флоры и фауны 
охраняемых районов Мексики, в 
том числе предлагая туристам при-
нять участие в наблюдении за попу-
ляциями морских черепах или по-
садке растений.

Представители туристического 
рынка делают новые проекты, ру-
ководствуясь принципами регене-
ративного туризма. К примеру, в 
Японии в этом году в городе Инабе 
должен открыться комплекс Ugakei 
Circles, который полностью возво-
дится из переработанных строи-
тельных отходов и материалов. Ком-
плекс, расположенный на месте 
кемпинга, будет разделен на три зо-
ны: зона с домиками с защитой от 
ветра и дождя, прибрежная зона с 
местами для самостоятельной уста-
новки палаток и центральное зда-
ние с мастерскими, магазинами и 
прочим. Также планируется созда-
ние конференц-центра, ландшафт-

ных мостов и другой инфраструк-
туры. Для туристов будет разработа-
но несколько пешеходных оздоро-
вительных маршрутов. Гости Ugakei 
Circles могут стать не только ближе 
к природе, но и получить навыки бе-
режного использования ресурсов.

В России профильные проек-
ты регенеративного туризма пока 
развивают в основном энтузиасты. 
Наиболее яркий пример — проект 
«Альтуризм», который ставит свои-
ми целями возрождение малых го-
родов и деревень России: сплоче-
ние и мотивация местного сооб-
щества, изменение его сознания к 
инициативности, развитие тури-
стической инфраструктуры, под-

держка малого бизнеса и привле-
чение внимания к решениям про-
блем в регионах. Так, в 2019 году 
команда «Альтуризма» в рамках пу-
тешествия по Белоруссии очистила 
парк у реки Птичь, восстанавлива-
ла традиции пивоварения в Ленин-
градской области, участвовала в Ту-
таевской ярмарке в Ярославской 
области, форуме органического 
земледелия в Санкт-Петербурге. В 
числе достижений участников про-
екта — создание музея деревянно-
го быта в Архангельской области, 
сельского клуба в Псковской обла-
сти, экологического парка на Бал-
тийской косе в Калининградской 
области.

Основатель «Альтуризма» Ека-
терина Затуливетер рассказыва-
ла Forbes, что в первый приезд ко-
манды в Тутаев лишь два человека 
убирали набережную Волги от му-
сора, а «остальные крутили пальца-
ми у виска: мол, это должна делать 
власть». «Сейчас, спустя пять лет, 
это сообщество, в котором около 
50 человек, и они занимаются сра-
зу несколькими проектами по бла-
гоустройству. Это настоящие лиде-
ры»,— указывала госпожа Затули-
ветер. С учетом общего роста ин-
тереса к путешествиям по России 

в последние годы стоит ждать, что 
и принципам регенеративного ту-
ризма будет следовать все больше 
людей.

Возможности деревень
На фоне регенеративного туризма в 
России развивается сельский туризм. 
В Минсельхозе его называют одним 
из наиболее заметных трендов в ин-
дустрии отдыха в России: сейчас он 
заметен во многих субъектах страны, 
принося фермерам дополнительный 
доход. В лидерах — южные регионы, 
где интерес представляют виноград-
ники, чайные плантации, сады, пасе-
ки, многоотраслевые фермы, а также 
центральная Россия — животновод-
ческие хозяйства, конные клубы, сы-
роварни. Представители туристиче-
ского рынка подтверждают, что у рос-
сиян в целом сформировался интерес 
к таким проектам: посещения ферм 
и сельхозугодий часто входят в про-
граммы поездок по центральной ча-
сти страны. Но говорить об устойчи-
вом развитии сегмента, по их словам, 
все же пока нельзя. Сдерживающий 
фактор — нормы земельного и градо-
строительного законодательства, ре-
гулирующие вопросы строительства 
на сельхозугодьях.

Тем не менее в Минсельхозе все-
рьез делают ставку на дальнейшее 
развитие этого сектора. Агротуризм 
способен помочь социально-эконо-
мическому развитию сельских тер-
риторий, вовлечению граждан в ма-
лое и среднее предприниматель-
ство в сфере АПК, рассказывают в 
пресс-службе министерства. Одной 
из стимулирующих рынок сельско-
го туризма мер по планам властей 
станут гранты, которые со следую-
щего года планируется предостав-
лять бизнесу на развитие таких про-
ектов. Одновременно с прошлого 
года действует госпрограмма ком-
плексного развития сельских тер-
риторий, нацеленная на создание 
комфортных условий и необходи-
мой инфраструктуры в селах.

В Минсельхозе добавляют, что от-
дельное внимание сейчас уделяет-
ся вопросу реализации фермерами 
собственной продукции. Пока им 
доступно получение господдержки 
на приобретение мобильных тор-
говых объектов, строительство и 
модернизацию павильонов. В бли-
жайшее время аграрии могут полу-
чить право сбыта продукции на сво-
их участках — соответствующий за-
конопроект уже одобрен правитель-
ством и внесен в Госдуму.

Илья Вадимов

Больше, чем путешествия

На здоровой почве
— тенденции —

Впрочем, кроме решения 
климатической проблемы 

восстановительное земледелие важно 
с точки зрения мировой продоволь-
ственной безопасности. По данным 
ООН, при нынешних темпах деграда-
ции (эрозия, опустынивание, химиче-
ское загрязнение и т. п.) в течение бли-
жайших 60 лет может исчезнуть весь 
верхний плодородный слой почвы. 
Это приведет к серьезному ущербу для 
здоровья людей из-за ухудшения про-
довольственного обеспечения, недо-
статку жизненно важных микроэле-
ментов по причине ограниченного 
рациона и истощению почв, военным 
конфликтам и миграции населения.

Исследования Института Родаля 
свидетельствуют, что регенератив-
ные методы приводят к улучшению 
здоровья почвы, сохранению углеро-
да в ней, повышают конкурентоспо-
собность урожаев за счет меньшего 
расхода энергии и удобрений, а ра-
стения становятся более устойчивы 
к засухам. Опросы фермеров США 
показывают, что с применением ре-
генеративных практик повышается 
общая урожайность, снижаются за-
траты на удобрения, гербициды, пе-
стициды и антибиотики. Наблюде-
ния фиксируют, что популяции на-
секомых-вредителей в десять раз вы-
ше на фермах, обработанных инсек-
тицидами, чем на регенеративных 
фермах без применения химикатов.

Стоит отметить, что регенератив-
ные методы не всегда ведут к росту 
урожайности по сравнению с тра-
диционными. Однако те фермеры, 
которые получили меньше продук-
ции, смогли увеличить прибыль за 
счет выращивания более дорогих 
культур и сокращения издержек на 
энергию, воду, химикаты. Исследо-
вания Госуниверситета Южной Да-
коты (США) показывают, что регене-
ративные кукурузные поля прино-
сят почти вдвое больше прибыли, 
чем такие поля, управляемые тра-
диционным способом, хотя урожай-
ность снижается примерно на 30%.

Восстановительные 
практики
В России только начали говорить 
о регенеративном сельском хозяй-

стве. Наиболее заметными на этом 
рынке становятся крупные произ-
водители. В конце прошлого года 
компания Nestle представила план 
действий по снижению уровня вы-
бросов CO2 в два раза к 2030 году. 
Также к этому году компания рас-
считывает закупать у поставщиков 
более 14 млн тонн сырья, произ-
веденного благодаря методам вос-
становительного сельского хозяй-
ства. Следующие пять лет компа-
ния намерена получать 20% ключе-
вых ингредиентов с помощью ме-
тодов восстановительного сельско-
го хозяйства в России. Проекты по 
регенеративному земледелию уже 
запущены в Ставропольском крае, 
Самарской и Орловской облас-
тях. В общем компания объявила в 
2021 году о намерении инвестиро-
вать $1,8 млрд в развитие восстано-
вительного сельского хозяйства по 
всей цепочке поставок.

В апреле PepsiCo объявила о стра-
тегии в области устойчивого сель-
ского хозяйства, которая включает 
не только восстановительные пра-
ктики, но также проверку на соот-
ветствие целям устойчивого разви-
тия всего жизненного цикла товара 
от добычи сырья до производства 
конечной продукции. Из регенера-
тивных практик среди российских 
поставщиков компания продвига-
ет смену севооборотов, использова-
ние органических удобрений, ум-
ное управление поливом в целях 
экономии воды и другое. В компа-
нии не были готовы раскрыть объ-
ем инвестиций в российские про-
екты по регенеративному земледе-
лию, ссылаясь на сложность под-
счета средств в общем объеме ин-
вестиций в сельское хозяйство, но 
отметили, что такая стратегия для 
них экономически выгодна, так 
как сельское хозяйство — ключе-
вая составляющая бизнеса. В ком-
пании понимают, что поставки сы-
рья напрямую зависят от снижения 
плодородия почв, что стало основ-
ным аргументом, чтобы начать ин-
вестировать в восстановительные 
методы. В 2021 году Unilever объя-
вила о широкомасштабном плане 
перехода к регенеративному сель-
скому хозяйству в своих цепоч-
ках поставок. VF Corporation, мате-

ринская компания The North Face, 
Timberland и Vans, также объяви-
ла в 2021 году о партнерстве с Terra 
Genesis International для создания 
цепочек поставок каучука из источ-
ников, использующих регенератив-
ное сельское хозяйство.

Чтобы восстановительные пра-
ктики прижились в России, по мне-
нию Германа Куста, доктора биоло-
гических наук, члена бюро коми-
тета по науке и технологиям Кон-
венции ООН по борьбе с опусты-
ниванием, необходимо создать 
комплексную программу и прове-
сти инвентаризацию земельных 
ресурсов. «Надо понять географи-
ческие и экономические различия 
в разных областях нашей страны. 
Необходима не формальная инвен-
таризация земель по категориям, а 
реальная, показывающая качество 
каждой отдельной категории. Это 
позволит понять, где и какой ре-
сурс более эффективный и какой 
модели землепользования подхо-
дит. Последний раз такая инвента-
ризация в нашей стране проводи-
лась в начале 90-х годов»,— поясня-
ет эксперт.

Кроме инвентаризации земель-
ных ресурсов России не хватает ба-
зовых моделей землепользования 
для конкретных геоклиматиче-
ских и социально-экономических 
условий. «Сейчас все отдано на от-
куп конкретным землевладель-
цам, так как считается, что они зна-
ют и понимают лучше. И этот под-
ход тоже хороший, но для того, что-
бы они приняли какие-то решения 
по внедрению восстановительных 
практик, должны быть базовая ин-
формация и серьезная методоло-
гия»,— добавляет Герман Курс.

В России существует и проблема 
кадров. Пока наши университеты 
не готовят специалистов по восста-
новительному земледелию. Обуче-
ние агрономов ведется по тради-
ционной схеме, поэтому зачастую 
выпускники не имеют представле-
ния, как работать без применения 
пестицидов и удобрений. Помимо 
всего прочего среди специалистов 
высокого уровня часто встречает-
ся скептицизм в отношении реге-
неративного сельского хозяйства.

Евгений Аниськов

— экспертиза —

Ресурсные  
источники

Основной бюджетный источник 
финансирования мероприятий по 
спасению малых рек — федераль-
ный проект «Оздоровление Волги». 
Он касается не только самой реки, 
но и ее притоков. «В рамках этого 
проекта строятся очистные соору-
жения, что позволяет снизить объ-
ем попадающих в Волгу и ее прито-
ки неочищенных сточных вод», — 
поясняют в минэкологии. 

В этом году региону удалось по-
участвовать еще и в федеральном 
проекте «Сохранение уникаль-
ных водных объектов» нацпроек-
та «Экология». Его курирует Феде-
ральное агентство водных ресур-
сов (Росводресурсы). В конце октя-
бря ведомство сообщило, что на-
правило 93 млн руб. на расчист-
ку рек Сатис, Теша (приток Оки) и 
Вичкинза (приток Сатиса) на тер-
ритории паломническо-туристиче-
ского кластера «Арзамас — Дивее-
во — Саров». Со дна рек убрали му-
сор, иловые отложения, наносы и 
упавшие деревья. Работы охватили 
6,3 км Сатиса (длина реки — 89 км), 
7,9 км Вичкинзы (34 км) и 11,2 км 
Теши (311 км). Расчистка, по ин-
формации агентства, «необходима 
для восстановления способности 
рек к самоочищению».

По словам заместителя руково-
дителя Росводресурсов Наталии 
Сологуб, главная цель проекта — 
«улучшить экологические условия 
проживания населения». «В случае 
с Нижегородской областью эффект 
ощутят не только более 300 тыс. 
жителей региона, но и значитель-
ное количество туристов и палом-
ников, которые посещают Серафи-
мову землю — национальное до-
стояние России», — оценила Ната-
лия Сологуб результаты работы ре-
гиона в этом году. 

Синхронизация расчистки рек и 
благоустройства — обычная практи-
ка. Например, в феврале, когда об-
ластное минэкологии анонсирова-
ло расчистку рек Имза и Княгинка, 
об этом говорил глава местного са-
моуправления Княгининского рай-
она Дмитрий Тараканов: «Мы уже 

разработали целый комплекс рекре-
ационных зон, зон отдыха. В этом го-
ду мы планируем подать заявку на 
участие во всероссийском конкур-
се лучших проектов создания ком-
фортной городской среды „Малые 
города и исторические поселения“. 
Благодаря этому нам удастся приве-
сти в порядок свыше 6,5 га земли». 

Альтернативные меры
Однако, по словам Андрея Асташи-
на из Мининского университета, 
сам по себе термин «расчистка» в 
контексте спасения малых рек — в 
корне неверный: «Нельзя загонять 
экскаваторы и бульдозеры в малые 
реки! Это популистская мера, на-
правленная на достижение быстро-
го „результата“, для отчетности. Это 
как глушить любые жалобы на боль 
в животе антибиотиками — ниче-
го общего с оздоровлением». Уче-
ный подчеркивает, что такое вме-
шательство нарушает гидрологиче-
ский режим рек — из-за ям река ме-
няет скорость течения, усиливают-
ся процессы эрозии: «Ил — это не 
только питательная среда, поддер-
живающая биоразнообразие. Это 
еще и субстрат-водоупор, который 
не дает воде уходить через рыхлые 
породы. Были случаи, когда после 
таких „расчисток“ реки просто ухо-
дили в песчаники и исчезали». 

По словам Андрея Асташина, 
поиск проблем и их решение на-
до начинать не с устья и даже не 
из среднего течения рек, а с исто-
ков: «Все меры известны еще с Со-
ветского Союза. Главная пробле-
ма деградации малых рек — паде-
ние уровня грунтовых вод. Ее реша-
ют посадкой леса в истоках. Если 
истоки под лесом и не распахан-
ные — все в порядке. На примере 
реки Сундовик в Лысковском и Кс-
товском районах нам удалось про-
следить, что если площадь лесного 
массива в истоке ручья составляла 
не менее 5 га, то уже шел процесс 
развития водотока. Вторая пробле-
ма — занесение русла реки так на-
зываемым обломочным материа-
лом: поле распахали, а по весне та-
лые воды несут перепаханную зем-
лю вниз, в русло реки, и заносят 
его. Почему рубить деревья в водо-
охранной зоне уголовно наказуе-

мо? Потому что лес — последний 
фильтр на пути такой волны твер-
дого стока. Так что эта проблема то-
же решается высадкой леса, только 
уже на склонах, на верхних и ниж-
них бровках. В Татарстане, напри-
мер, как и у нас, активно распахи-
вают земли, но там следят за лесо-
защитными полосами и такой дег-
радации малых рек, как у нас, нет».  

Перспективы спасения
Проект «Сохранение уникальных 
водных объектов» рассчитан до 
декабря 2024 года. В Росводресур-
сах говорят, что регион может еже-
годно подавать заявки на финан-
сирование: «Решение, какой вод-
ный объект нуждается в восстанов-
лении, принимают региональные 
власти. Они ориентируются на со-
стояние реки или водоема, а также 
запрос населения. Комплект доку-
ментов с проектно-сметной доку-
ментацией направляется в Росвод-
ресурсы». 

В областном минэкологии от-
мечают, что в спасении нуждаются 
все реки, протекающие по террито-
рии крупных городов. «В них с диф-
фузным стоком попадает грязь, ко-
торая находится на городских ули-
цах и дорогах, противогололедные 
реагенты и так далее. Мы намечаем 
расчистку ряда таких рек, начиная 
с рек Имзы, Княгинки, Борзовки. 
Но это только первый шаг, после 
него должны быть реализованы ме-
ры по восстановлению водных эко-
систем — экологическая реабили-
тация водных объектов», — обеща-
ет министр Денис Егоров.

По мнению Андрея Асташина, 
региональным проектам по спасе-
нию рек не хватает серьезной ги-
дрологической экспертизы, а сжа-
тые сроки, очевидно, заставля-
ют работать «на скорую руку», что-
бы продемонстрировать результа-
ты освоения федеральных средств 
надзорным ведомствам и населе-
нию. В то же время, по словам со-
беседника „Ъ“, в недавно сформи-
рованную рабочую группу по ре-
ке Пьяне включили ученых, и есть 
надежда, что их голос и аргументы 
в пользу других, реально эффек-
тивных методов, будет услышан. 

Татьяна Салахетдинова

От чистого истока
с09 с09

В России набирает популярность 
сельский туризм
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